

# Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

Abd. IV  
Rambra San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: miércoles 26 de Enero de 1898

Precios de suscripción  
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 855

## QUINTAS

**DON PEDRO MARTÍ SABATE**  
proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su enfermedad le corresponde servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos; soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la  
**PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL**  
**TARRAGONA**

## UNA VISITA Á TOLSTOI

Hé aquí en qué términos refiere un periodista francés la visita que ha hecho estos días al eminente escritor ruso:

«Hé visto á Tolstoi. Mientras viva guardaré en la memoria su primera aparición.

Para esperarle me habían llevado á una gran pieza cuadrangular situada en el primer piso de la casa de madera que durante el invierno habita en Moscu. Es una gran sala con las paredes pintadas de blanco jaspeado y muebles de la mayor sencillez. Una parte de la sala en que hay una gran mesa con mantel, el *sumonar*, las tazas y los vasos para el té, sirve de comedor; el otro extremo de la pieza donde se hallan el piano, los sillones y el costurero, se usa como salón para recibir.

Allí esperaba yo cuando por una puerta entreabierta en el fondo de la sala vi su maravillosa silueta destacándose en la sombra. Se dirigió hacia mí con paso firme y seguro y me alargó la mano, dándome la bienvenida. Llevaba una blusa negra de obrero abotonada en las muñecas ajustada al talle por un cinturón de cuero y entreabierta por el cuello bajo su lengua barba blanca.

De todo esto me hice cargo después. Al principio solo vi sus ojos, sus ojillos pálidos, profundos ó inquietos, de admirable limpieza, de una sinceridad evidente, duros á veces, con reflejo de acero claro, dulces en otros momentos y siempre iluminados por una llama interior—su nariz robusta, cuyas alas se agitan—y sus labios, sobre todo, en que hay una contracción vigorosa y voluntaria.

Me hizo recordar el San Jerónimo de Piero della Francesca, que en otro tiempo ví en la Academia de Venecia. En la misma mirada de certidumbre y sencillez, una manera grave de considerar la vida y la misma voluntad firme y resuelta de dejar á un lado los atractivos y las vanidades.

Yo, como el piadoso donador del cuadro de Venecia, escuchaba la palabra del Maestro y él, como el San Jerónimo cuyos gruesos dedos vuelven lentamente las páginas del Evangelio, me reservaba la verdad. No la suavizaba para ponerla á mi alcance, porque no hay semivertad; no alzaba la voz para persuadirme ni apelaba á argumentos sutiles, porque la verdad no se enseña en detalles. Es una luz que alumbraba la vida entera; es preciso que cada uno de nosotros la descubra á su vez para sí: de los sabios sólo podemos recibir el ejemplo y el deseo de emitirles.

Si, la mejor enseñanza que viene de él yie-

ne de su mirada que hace rasplander la, certez, y la serenidad.

Yo había encontrado ya, sin duda, no corto número de personas graves ó que al pronto lo parecían; con todo, tengo la persuasión de que en el fondo tan solo dos ó tres estaban exentos de puerilidad. Pero jamás había sentido de una manera tan cierta y tan profunda la impresión de la seriedad. Aunque prodigamos á diestro y siniestro esta palabra, si se considera lo que supone de energía, de abdicación voluntaria, de pensamiento poderoso y de virtud, yo creo que casi debiéramos prescindir de usarla. Tal vez entonces convendría perfectamente aplicársela á Tolstoi.

«Llegáis de Francia, me dijo. Parece que vuestro país se halla muy agitado por ese asunto de traición que se creía muerto y enterrado y ahora vuelve á surgir.» Cuando al satisfacer sus preguntas del mejor modo que me es posible le explicó el estado del país, después de oírme con interés muy vivo dice: «Las grandes desgracias traen á veces su utilidad: es muy bueno que á Francia se le presente un caso de conciencia.»

En aquel momento llega la condesa Tolstoi, luego la señorita Tatiana, hija mayor del maestro, y pocos momentos después su hijo el conde León, con su joven esposa, amigos y discípulos, y la velada de familia en torno de la lámpara comienza tranquilamente.

## Correo de Madrid

Enero, 24.  
La *Gaceta de Madrid* ha publicado el manifiesto del Gobierno insular.

Este documento ha producido buen efecto entre los elementos liberales.

El general Blanco, para conmemorar el santo del Rey, ha indultado á los promovedores de los últimos tumultos en la Habana.

La medida ha producido favorable impresión.

En estos momentos, según telegrafían de la Habana se nota en Palacio movimiento precursor de viaje.

Los ayudantes y ordenanzas del general Blanco están preparando el equipaje del gobernador general.

A las doce de esta noche partirá el general Blanco por la estación de Villanueva.

El tren conducirá al general Blanco hasta Batabanó.

Le despidrán en la estación de Villanueva los individuos del Gobierno, autoridades, comisionados, jefes del ejército y voluntarios. Acompañan al general, además de sus ayudantes, una pequeña escolta.

Hasta Batabanó le acompañará el general segundo cabo.

Nada se dice aún acerca de si irá con el gobernador general uno de los secretarios del despacho.

El general Blanco se embarcará en Batabanó con dirección á Cienfuegos, Sancti-Spiritus y Oriente.

Un telegrama de Nueva York dice que han producido buen efecto en todos los círculos de Washington las noticias relativas á las operaciones realizadas por el general Jimenez Castellanos en la Sierra de Cubitas.

Como que los laborantes sostenían que era inexpugnable, asegurando que no llegarían allí los soldados españoles, pretendiendo sacar de este hecho partido para afirmar que tenían establecido un gobierno y oficinas en lugar seguro, donde funcionaban normalmente, el efecto de la toma y destrucción de la Esperanza ha sido mucho mayor.

Se comentan, en términos muy satisfactorios, las noticias que dan cuenta de las presentaciones de rebeldes.

El Consejo de ministros de Washington ha ratificado el sentido que venía dando á la política internacional á pesar de las noticias propagadas en contrario durante los últimos días.

El ministro de Marina de los Estados Unidos opina contra el parecer del subsecretario de su departamento, que la marina de guerra norteamericana se halla en buen estado para prestar toda clase de servicios.

Dicen también de Nueva York que el representante Mr. Cumbil ha pronunciado en la última sesión un violento discurso pidiendo la declaración de guerra á España; con el único objeto de libertar á Cuba.

La sensata reacción que se ha operado en la opinión, reprueba esta modificación de política que recomiendan los jingoistas y ha hecho que pase casi inadvertido el exabrupto de Mr. Cumbil.

En la colonia española de Nueva York se han recibido con verdadero regocijo las noticias de la toma de Cubitas.

Los patriotas más caracterizados que antes hacían todo lo posible para no dar á conocer su desaliento, viendo que durante dos años España no lograba dar un golpe decisivo á la rebelión atacando á los focos principales de la misma y quebrantándola y batiéndola, sienten renacer su ánimo á la esperanza por la gloriosa victoria del general Castellanos.

Se ha asegurado hoy que ha sido destinado á formar parte del ejército de Cuba el general Marina.

Se ha añadido por persona que suele estar bien informada, que mañana ó pasado se publicará la real orden confirmando esta noticia.

El embajador americano en Madrid, mister Woodford, ha negado que el buque de guerra americano «Elena» que ha llegado á Lisboa esté allí á sus órdenes.

Sigue el optimismo del Gobierno español respecto á Cuba, pero sin precisar los hechos en que se funda.

Hemos oído á alguien decir que sería probable que en término breve se presentarán, acogiéndose al nuevo régimen, Rabi y otros cabecillas que operan en el departamento oriental.

Se relacionan con esto los telegramas que publica la prensa que tiene corresponsales en Cuba, diciendo que el general Pando, desde Manzanillo, telegrafió que era inexacto que hubiere sido asesinado don Fabian Caballero, que había ido al campo rebelde á gestionar la adhesión de Rabi al nuevo régimen.

Dice *El Comercio* que se ha desmentido un telegrama de la Agencia Fabra en el cual se decía haber salido precipitadamente para la Habana la escuadra americana.

Con referencia á un telegrama del extranjero, se ha dicho que había sido el motivo del envío de dicha escuadra.

Añade *El Comercio* que ha proseguido informarse sobre este particular en los centros oficiales y que no hay ningún telegrama que confirme las anteriores noticias.

En opinión de *El Comercio*, debe suponerse que no tienen fundamento, por que hoy se ha recibido un telegrama del general Blanco en el cual anuncia su salida para Oriente y nada dice de la detención de mister Lee.

Tampoco dice nada de la noticia de que se han hecho eco algunos corresponsales anunciando que los rebeldes, por medio de la dinamita, volaron un cuartel de la trocha de Júcaro.

Hoy se ha verificado una solemne función religiosa por el cuerpo de Caballeros Figos Dalgos, de la nobleza, en la iglesia de San Isidro.

Se ha dicho en los círculos militares que tan pronto como se envíe el contingente de 1897 para Cuba, se verificará el licenciamiento de los reservistas de 1891.

Un telegrama de Londres dice que mister Taylor embajador yankee en Madrid ha declarado que se han exagerado mucho sus declaraciones respecto á lo que deben hacer los Estados Unidos en la cuestión de Cuba.

## Correo extranjero

Enero 24.

El periódico *The Times* publica un telegrama de su corresponsal en Nueva York en que asegura que un periodista yankee, completamente autorizado por Mr. Mac-Kinley, niega fundamento á la impresión pesimista de la semana pasada.

Añade que el presidente de la República no cambiará la política, espectante y benévola seguro de que la nación apoya la moderación de su presidente.

La policía impide á la multitud acercarse á la Cámara cuyas tribunas están atestadas.

Se ha presentado una moción para que continúe la interpelación de Mr. Bogue.

En las cercanías de París se ha verificado un duelo á sable entre el general Lafabre, ofendido por la publicación de una carta en el periódico *El Día*, y el director de este periódico. Este recibió una herida en el antebrazo.

Ambos adversarios se estrecharon las manos terminado el duelo, quedando reconciliados.

Ha terminado en la Cámara la interpelación Cavaignac, que dió lugar al tumulto del sábado.

El expresidente del Consejo, Mr. Goblet, ha pronunciado un largo discurso contra el Gabinete.

La agitación en la Cámara ha sido extraordinaria.

Por 366 votos contra 163 ha sido aprobada la política del Gobierno.

*The Times* publica un despacho de Nueva York diciendo que Mr. Mac-Kinley, en vista del resultado del debate en la Cámara de representantes, no tiene intención de anunciar un cambio de política acerca de los asuntos de Cuba.

Telegrafían de Lisboa diciendo que acaba de llegar á aquel puerto la corbeta de guerra norteamericana «Elena».

La prensa de aquella capital dice que dicho buque aguardará instrucciones del ministro yankee en Madrid general Woodford.

El periódico *Le Figaro*, tratando esta mañana de la cuestión de Cuba, dice que es imposible que Inglaterra y Francia, amenazadas en sus intereses en el golfo de Méjico por los Estados Unidos, permanezcan indiferentes.

Un despacho de Cayo Hueso dice que la escuadra norteamericana ha fondeado en aquel puerto.

Añade dicho telegrama que se sabe que hoy mismo dicho dirección á la isla de Tortuga.

Esta isla está situada cerca de Haití á cuya república pertenece.

Extracto del Boletín oficial

Circular del señor gobernador interesando la captura de Francisco Colom.
-Publica el nombramiento de doña Teresa García Barbat, para maestra interina de la Escuela de niñas de Tivisa, y el de doña María Teresa Ferrer para la de párvulos de Santa Coloma de Queralt.
-Providencia de embargo de bienes contra don Antonio Montserrat Guardiola y don Francisco Masó Llori por débitos de contribución industrial.
-Edictos de subastas de fincas embargadas a contribuyentes de Marsá y Masroig.
-La Alcaldía de La Palma tiene de manifiesto el repartimiento de arbitrios extraordinarios.
-El Juzgado de Reus saca a pública subasta varias fincas situadas en Alforja.
-Relación de los maestros aspirantes admitidos al concurso único para la provisión de las Escuelas de niños de este distrito universitario.

Noticias locales

La Opinión, colega local, publicó en su número del domingo un suelto en que se leía haber ingresado en el regimiento de Luchana el sargento (no soldado) Juan Sangenis Paybrado, de Dosaigas, hermano de nuestro querido amigo y redactor de este periódico don José Sangenis.
No llegamos a comprender de donde habrá sacado el colega esta noticia, que exactamente han reproducido en sus columnas varios periódicos de la provincia, principalmente de Tortosa.
Y decimos esto porque sabemos por desgracia que el referido sargento don Juan Sangenis falleció en Vallmoll el día 2 de Diciembre último, el inmediato a su llegada del Hospital de Barcelona.

Como aclaración a la real orden circular del Ministerio de la Guerra, publicamos a continuación, textualmente, el caso 10.º del art. 87 de la vigente ley de Reclutamiento, que dice así:
«El hijo de padre que no siendo pobre tenga otro u otros hijos sirviendo personalmente en los cuerpos armados del ejército por haberles cabido la suerte, si privado del hijo que pretende eximirse no quedase al padre otro varón de cualquier estado, mayor de 17 años, no impedido para trabajar.
Cuando el padre fuese pobre, sea o no impedido o sexagenario, subsistirá en favor del hijo la misma excepción del párrafo anterior, y se considerará que no queda al padre ningún hijo, aunque los tenga, si se hallan comprendidos en alguno o algunos de los casos que expresa la regla 1.ª del artículo 88.
Lo prescrito en esta disposición respecto al padre, se entenderá también respecto a la madre, casada o viuda.
La regla 1.ª del art. 88 a que se refiere el penúltimo párrafo dice así:
«Se considerará un mozo hijo o hermano único, aun cuando tenga uno o más hermanos, si éstos se hallan comprendidos en cualquiera de los casos siguientes:
-Menores de 17 años cumplidos.
-Si impedidos para trabajar.
Soldados que en los cuerpos armados del ejército cubren plaza que les ha tocado en suerte.
Penados que extinguen una condena de cadena o reclusión o la de presidio o prisión que no baje de seis años.
Viudos con uno o más hijos o casados que no puedan mantener a su padre o madre.»

Nuestro estimado amigo y compañero don Antonio Ramos Caballero tuvo ayer la desgracia de resbalar en las escaleras de Arbós, infiriéndose en la caída graves contusiones, que le fueron curadas por el reputado médico doctor Caballero.
Sentimos el percance y deseamos la pronta curación de nuestro estimado compañero.
El dueño del acreditado café de París, deseoso de proporcionar a sus numerosos parroquianos una agradable velada, ha organizado para esta noche un concierto de bandurria y guitarra por los notables concertistas señorita Julia Oscar y sus dos jóvenes hermanos, en el que el menor de nueve años de edad ejecutará de la manera magistral que sabe hacerlo algunas piezas de su vasto repertorio.
Los catarras y herpes de la garganta se curan usando el Licor de Brea de Juanola.
Es una disolución muy concentrada de brea medicinal habiéndose eliminado los principios irritantes.
De venta en la Farmacia Moderna.

Por la Sección de Vigilancia municipal se llama para que se presente cuanto antes, al objeto de enterarle del contenido de una comunicación que le interesa, al soldado del Cuadro de Reclutamiento número 1 del Cuerpo de Infantería de Marina Antonio Fernández Sanz, con licencia por enfermo en esta ciudad.

Según disponen las leyes vigentes, el día 15 de Febrero próximo dará principio la veda de la caza.

Las enfermedades eruptivas ceden tratándolas con el gran depurativo Elixir de zarzaparrilla compuesto.
Véndese en la Farmacia Moderna, bajada de Misericordia, 5.

El ministro de Hacienda estudia el proyecto del monopolio de derechos reales y conversión del amortizable y de las Aduanas en deuda perpétua.
Hay probabilidades de que el monopolio de derechos reales lo adquiera la arrendataria de tabacos.

El señor Gullón ha recibido de nuestro embajador en el Vaticano, señor Mery del Val, un despacho, en el cual comunica que Su Santidad León XIII accede a que se hagan en lo referente al clero y culto, los descuentos que en la necesidad de introducir economías se han hecho en presupuestos anteriores.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el Bolado Serra. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de B. Puig, Rambla de San Juan número 57.

Si se reúne suficiente número de concejales celebrará sesión de primera convocatoria nuestro Municipio.
Por la Dirección general de Propiedades y Derechos del Estado se ha autorizado a los delegados de Hacienda para que éstos nombren comisionados subalternos y acudan a representar al Estado en las subastas de bienes nacionales.

EN LA AUDIENCIA

Ante la Sección primera se vió ayer en juicio la causa instruida en el Juzgado de Tortosa por lesiones contra Juan Piñol Vidal.
Constituido el Tribunal por los señores Iranzo, Lluch y Jalon, con asistencia del teniente fiscal señor Roig y secretario señor Sloker, y defensores del procesado el abogado señor Piñol y procurador señor Montguí.
Estaba acusado el procesado de haber dado con un hacha un golpe a su convecino José Serral, de Cherta, el cual resultó con una herida en un dedo de la mano derecha que le duró cuatro días.
Después de la prueba practicada el señor fiscal solicitó se impusiera al procesado dos meses y un día de arresto mayor e indemnización al perjudicado de 40 pesetas y la defensa del procesado no mas la multa de 125 pesetas, terminándose el acto del juicio a las doce y media de la tarde.
Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:
-A las nueve de la mañana.—Barómetro, 762'00.
-A las tres de la tarde.—Barómetro, 762'00.
-Termómetro: Máxima 11'50.—Mínima 4'50.
-Temperatura media, 8'00.—Viento S. E.

Noticias provinciales

REUS.—La compañía Pigrau se despidió anteañoche de nuestro público, peniendo en escena el drama de don Joaquín Dicenta, «El señor Feudal».
-Los soldados recientemente regresados a esta ciudad procedentes de Cuba y Filipinas, por causa de enfermedad, verificaron el domingo una cuestación pública, recaudando la suma de 334 pesetas.
-Anteayer recibimos ya los correos de Madrid y Barcelona sin ningún retraso.
El de la última citada capital llega todavía por Vilafranca, por no haber sido reparados aún en su totalidad los desperfectos causados por el temporal.
-Con bastante concurrencia, verificóse el domingo el anunciado baile de máscaras en los salones de la sociedad recreativa «El Olimpo».
No se presentaron todavía señoras con máscara, lo cual no es de extrañar atendiendo a que nos hallamos aún en los comienzos del Carnaval.

TORTOSA.—Anteañoche, a las diez, hubo un regular escándalo en la calle de Santa Teresa, promovido por dos vecinas mal avenidas, al que puso término la presencia del cabo de municipales don Juan Benaiges.
-Continuamos disfrutando de un tiempo espléndido, siendo la temperatura, a pesar de lo avanzado de la estación, bastante templada.
-Anteayer dió comienzo, en nuestra Santa Iglesia Catedral, después del Rosario de la Santa Clara, al devoto Treceenario que todos los años consagra, a San Francisco de Paula, la distinguida familia de Aragónés.
-El «Círculo Liberal Conservador» de esta ciudad envió anteayer a nuestro Augusto Soberano, con motivo de sus días y por conducto de la Mayordomía Mayor de Palacio, una respetuosa felicitación.
Igualmente felicitó a S. M. el alcalde de esta ciudad don Agustín Monner.

De todas partes

De la mujer
La mujer parisiense se viste, la alemana se cubre, la española se adorna.
La alemana anda, la parisiense ondula, la española pasea, y podríamos también añadir la inglesa corre.
Las alemanas son feas ó hermosas, las francesas graciosas, las españolas graciosas y bellas.
Interesada ó indiferente, la mirada de la alemana es siempre franca; la de la francesa maliciosa; que abismo el de los ojos de una española! Lo menos que de ellos puede decirse es que sirven para algo más que para ver.

Las decisiones de la alemana son siempre si ó no; las de la francesa casi siempre si; la española nunca dice completamente si ni no.
La alemana es un modelo de bondad, la francesa de dulzura, la española de abnegación.
A la alemana le basta ser admirada de uno solo, la española desea serlo de muchos, la francesa de todos.

La francesa es una artista, la alemana un ángel, la española una mujer.
Resumen: Alemania es la cuna del amor ideal. Francia del amor terreno. España del amor natural.
Más claro: para conversar, la mujer francesa; para enamorar, la alemana; para casarse... para casarse, la española.

Para conocer si los diamantes son verdaderos ó no puede comprobarse del siguiente modo, que es sencillo y seguro: póngase en un vaso de agua la joya que contenga los diamantes cuya autenticidad quiere probarse, ó bien los diamantes sueltos, en donde si brillan como cuando están fuera del agua serán verdaderos y si pierden allí su brillo no son tales diamantes sino una imitación.

«Escelástico», el director de Gaceta Meteorológica, hace las siguientes previsiones atmosféricas.
«Probablemente hacia el 6 de Febrero próximo se iniciará una tempestad interoceánica, de la que será precursor viento huracanado del segundo cuadrante. Esta borrasca perturbará el N. del Atlántico y coincidirá con otra de menor importancia que desde el 7 al 8 invadirá el N. del Océano.
Fácilmente todo ese desequilibrio puede, llegado el 12, encontrarse hacia el S. con una serie de bajas presiones en las islas Madera, relacionadas con otras que se mantienen en el golfo de Méjico a dichas islas horizontales. Al producirse el encuentro, la lógica induce a creer que la curva abarcará el NO. de la costa de Africa.

Si esto llega a acontecer, un mínimo barométrico que se anotará en el golfo de Génova, ha de extender su espiral de NE. a S. por el Mediterráneo. Al invadir la primera perturbación al Estrecho, en desenvolvimiento será al E. de la Península, y entonces se encontrará en la costa de Francia, con la secundaria descrita.
Consecuencia: para todo el Levante, mar arbolado con vientos duros del S. y SO; para el interior de la costa, lluvias estacionales, y para las cordilleras vecinas ligeras nevadas hasta el 14, en que ya, en todo su apogeo, la borrasca desencadenará fuerte temporal chubascoso con ventarrones y duro oleaje.»

Sección religiosa
Santos de hoy.—Santa Paula viuda, san Policarpo ob. y mr. y san Albe rico ab.
Santos de mañana.—Santos Juan Crisóstomo ob., y Emerino abad de Bañolas.

Oración de Cuarenta Horas
San Juan.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto a ocho, cantándose el seráfico Trisagio.
Corte de Maria
Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de los Dolores en San Juan.—Privilegiada.

Sección comercial

MERCADO DE LÉRIDA
En el mercado de cereales de anteayer rigieron los siguientes precios:
-Trigo monte clase superior de 20 a 20'50 pesetas la cuartera de 73'36 litros.
Idem id. corriente de 19 a 10'50 id.
Idem id. floja de 18 a 18'50 id.
Idem huerta de id. a id.
Cebada de 7'50 a 8 id.
Maíz de 9'75 a 10'25 id.
Habones de 12 a 12'50 pesetas.
Habas a id.
Judías de 21 a 26 id.
Aceite de 10 a 10'25 pesetas la arroba.
El mercado flojo y encalmado y con muchas existencias.

MERCADO DE REUS

Los precios de las ventas fueron los siguientes:
Vinos tintos.—De los distritos de Tarragona y Valls de 16 a 20 pesetas la carga de 121'60 litros; de nuestro término municipal de 18 a 25 id. id.; idem llamado Pié de Montaña de 22 a 26 id. id.; idem del Priorato de 25 a 30 id. id.; id. del partido de Montblanch y provincia de Lérida de 16 a 20 idem idem.
Vinos blancos.—Los llamados «virgenes» de los distritos de Tarragona, Valls, Vendrell, partido de Montblanch y provincia de Lérida de 2'15 a 2'30 pesetas grado. De otras procedencias, según clase. Tendencia al alza.

En mistelas se han realizado pocas operaciones. Las tintas se han pagado de 45 a 50 pesetas la carga y las blancas de 40 a 45'50 según grado.
Espíritus de vino.—Selectos, se cotizan, de 35 grados de 500 a 510 pesetas los 516 litros. Extrafino, de 40 grados, de 570 a 575 pesetas los 516 litros sin casco y con tendencia al alza.

Aceites.—Los de este campo actualmente se pagan de 4 a 4'25 pesetas el cuartán (4'13). En depósito con destino al consumo, incluso derecho, de 4'50 a 5 pesetas; idem del Urgel de 16 a 17 reales idem; Arriera de 15 a 16 reales id. con tendencia a la baja.
Ayellana.—Se han realizado algunas partidas las cuales se han colocado, de 30 a 30'50 pesetas el sacco de 58 kilos, con tendencia al alza.

Almendras nuevas.—Bastantes partidas de molliar en cáscara se han colocado de 33 a 34 pesetas el sacco de 50 kilos. La de esperanza en grano de 80 a 82'50 pesetas quintal de 41'60 kilos; idem planeta de 80 a 85 pesetas idem; id. largueta de 80 a 85 pesetas idem y la comun de 75 a 76'00. Tendencia al alza.
Algarrobos.—Se pagan de 5'00 a 5'25 pesetas quintal (41'60 kilos) nuevas. Tendencia al alza.

Arvejas.—Se pagan de 14'50 a 15 pesetas cuartera, según clase. Existencias escasas.
Habones.—Se cotizan de 12 a 12'50 pesetas id.
Maíz.—Se colocan algunas partidas de 10 a 11 pesetas según clase y procedencia.
Cebada.—Se cotiza la de la comarca, buena clase a 8 pesetas; de Urgel, de 8'50 a 9 id.; rusa a 8 id.
Habichuelas.—Se pagan de 23 a 24 pesetas cuartera, según clase.

BOLSA DE BARCELONA

EFECTOS PUBLICOS
Dinero: Papel
4 por 100 interior contado. 00'00 00'00
fin de mes. 64'95 64'97
fin próximo. 00'00 00'00
exterior contado. 00'00 00'00
fin mes. 80'85 80'87
fin próximo. 00'00 00'00
Amortizable contado. 77'00 77'25
6 por 100 carpetas sobre renta de
Aduanas. 97'25 97'50
Idem pequeñas. 00'00 00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886. 93'85 94'00
1890. 77'25 77'50
ACCIONES FIN MES
Banco Hispano Colonial. 91'85 92'15
Ferrocarril Tar. Bar. Francia. 15'30 15'40
Medina-Zamora y O. a V. 00'00 00'00
Norte de España. 21'80 21'95
CAMBIOS EXTRANJEROS
Paris a la vista. 33'40
Londres a la vista. 33'63

BOLSA DE MADRID

25 Enero.
4 por 100 Interior. 64'85
4 por 100 fin mes. 64'90
4 por 100 Exterior. 80'80
Amortizable. 77'20
Aduanas. 97'85
Cubas 1886. 93'65
Idem 1890. 77'10
Filipinas. 97'40
Banco de España. 418'50
Tabacalera. 219'30
Cambios de Paris. 33'30
Idem Londres. 33'64
4 por 100 Exterior. 60'18

Puerto de Tarragona

Entradas del día 25
De Gijón y esc. en 21 ds. v. «Jullán», de 593 ts., c. Díez, con efectos, consignado a los señores hijos de Benigno Lopez.
De Liverpool y esc. v. «Pinzón», de 533 ts., c. Fernandez, con efectos, consignado a los señores Mac-Andrews y C.ª
De San Carlos de la Rápita en 1 día: «Teresa», de 80 ts., con sal, consignado a don Juan Mallol.
De Niza y esc. en 2 ds. v. «Correo de Cartagena», de 258 ts., c. Cardona, con bocoyas vacíos,

consignado á los señores viuda y sobrino de P. Ferrer y Mary.  
De Liverpool y esc. en 24 ds. v. «Turia», de 937 ts., c. Talladas, con efectos, consignado á don Modesto Fenech.

**Despachadas**

Para Barcelona v. «Julian», con efectos.  
Para Port-Vendres gol. «Joven Pepita», con vino.  
Para Civitavecchia ber. gol. italiana «Ida», con lastre.  
Para Liverpool y esc. v. «Pinzon», con efectos.

**Variedades**

**LA FLOR HELADA**

Nada más encantador puede verse que aquella flor en medio de la helada llanura.  
Es la rosa más breve del diminuto rosal; tan delicados son sus colores y está tan cubierta de escarcha, que quien la ve no sabe explicarse cómo resistir los helados vientos del Norte.  
Yo estoy en el secreto, y por eso no me sorprende verla aún viva en la estación de los frios horribles, en la estación en que las flores mueren.  
Sé que un hada con alas de mariposa que en el pasado Abril cruzó por donde hoy crece la rosa, tocó con el dedo pulgar de su pié un pedacito de tierra (ya veis lo que puede coger el dedito de un hada, cuatro ó seis arenitas echando por largo), y en él dejó la primavera eterna: la flor allí nacida conservará fragancia y matices perdurables.  
Mas la pobre flor tiembla de frío.  
Tiene tanto frío, que sus pétalos parecen el cuerpo de un niño desnudo en una escarcha.  
Al verme á mi contemplándola, me dijo:  
—¿Qué suerte la mía, caballero!... Estoy condenada á vivir cuando el viento sopla y cuando hiela siempre...  
Estoy condenada á no morir cuando todas las flores.  
Todas han muerto cuando sol del estío dejó de acariciarlas, y yo vivo pensando en mi amante, el que cuando besa rodea con un nimbo dorado, que es un cachito de gloria que él roba al cielo para sus adoradas, que somos las flores.  
El invierno, una mala persona, le juro por lo más sagrado, por el sol, queriendo marchitarme me hiela y por todos mis pétalos penetra, y con espigas de hielo me acribilla á pinchazos.  
Apídate de mí, caballero, y dile al del estío, mi amante, que me envíe un rayo de luz, que por él daría mi fragancia entera y mis matices.  
Las quejas de la pobre flor me llegaron al alma; pero ¿cómo remediar sus males? Pedir á las nubes que tocasen retirada para que el sol luciese no hubiera servido de nada.  
Pensé encender una hoguera al pié del rosal; pero el viento del Septentrion la apagaría, su soplo de gigante extinguiría la llama y aventaría las brasas.  
¿Qué haría yo? ¿Tendría que dejar sufrir durante todo el invierno á la flor sin ventura?  
Gracias á Dios tuve una idea buena; corrí á casa de mi adorada, la de los cabellos de oro, y le conté las cuitas de la rosa. Ninón, la dulce Ninón, se apoyó en mi brazo y los dos nos encaminamos al campo donde nuestra amiga tiritaba de frío.  
Corrimos tanto, que enseguida llegamos.  
Ninón, mi adorada de los cabellos de oro, se inclinó sobre la flor, y con uno de sus rizos cubrió todas sus hojas.  
—¡Oh!—exclamó la rosa de la llanura.—¡qué dulces son tus besos, adorado mío! ¡qué dulce es el que tú me das, el calor del sol!

*Cóndilo Méndez.*

**Sección oficial**

**Servicio de la plaza para hoy**

Jefe de día: don Plácido Ródenas, comandante de Luchana.  
Parada Albuera.  
Visita de hospital y provisiones, capitán 1.º de Albuera.  
Paseo de enfermos, Albuera.  
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

**Registro civil**

Inscripciones verificadas en el día de ayer  
Nacidos.—Jaime Francisco Sans Salafranca.  
Fallecidos.—Mariano Olive Puig, plaza de los Angeles, 3.  
Matrimonios.—Ninguno.

**Telegramas**

Madrid, 25, 8:30 m.  
La noticia del envío por parte del Gobierno yankee de un buque de su escuadra al puerto de la Habana, ha producido la impresión que era de esperar y que refleja la prensa mezclándola con los temores de una nueva complicación y la más justifica-

da de las indignaciones, pues hay en el proceder de los Estados Unidos, cualesquiera que sean las notas aclaratorias que el Gobierno Mac-Kinley haya podido dar sobre sus intenciones pacíficas, un verdadero atentado á la tranquilidad y al desenvolvimiento en Cuba de una política de concordia, cuyos frutos no se han hecho esperar. Si el crucero *Maine* va á la Habana con la sola idea de hacer patente la buena amistad que nos profesa el Gobierno yankee, «demasiadas» pruebas tenemos de esa amistad y esta hubiera podido excusarla.

Si el *Maine* lleva en su viaje á Cuba otras intenciones, la mala fé de los yankees nos encontrará preparados, que para rechazar armeros y ruines alardes España siempre está apercebida.

Tales son, con unanimidad consoladora, las impresiones que los periódicos de hoy manifiestan.

Madrid, 25, 10 m.

Dícese que en la conducta de los Estados Unidos existe únicamente el deseo de reforzar con su actitud una reclamación que aquel Gobierno tiene presentada al nuestro por valor de algunos millones, reclamación que el señor Sagasta se niega á satisfacer.

Este se dice es apoyado por muchos en los pesimismos que *El Correo* ha manifestado durante los últimos días, cuando aparentemente no existían motivos para ellos.

Madrid, 25, 10:15 m.

Un diputado yankee, en la Convención del Misissipi y en un violento discurso contra España, dijo que la conducta de nuestra nación obedecía al propósito de exterminar por el hambre á los cubanos, y que para evitar esto, los Estados Unidos debían intervenir pacíficamente, ó por la fuerza, en Cuba.

Madrid, 25, 10:30 m.

Telegramas que esta madrugada se han recibido de Washington dicen que el cañero *Maine* ha recibido orden de zarpar con rumbo á la Habana.

El subsecretario de Estado, Mr. Bay, ha explicado esta orden diciendo que, como las relaciones entre los Estados Unidos y España son muy amistosas, no había razón para tener alejados de la Habana los buques de la escuadra yankee, y que estos buques irán allí como hacían antes de la insurrección y sin ulteriores miras, El ministro de Marina ha publicado una nota en igual sentido.

Madrid, 25, 10:45 m.

El corresponsal del *World* en Cuba no oculta sus temores de que ocurran desórdenes en la Habana al presentarse allí los buques americanos.

Madrid, 25, 11 m.

Al conocer nuestro representante en Washington la noticia del envío de un buque americano á la Habana, celebró una conferencia con Mr. Day, formulando una enérgica protesta por tal envío, por estimarle inoportuno é inconveniente.

Madrid, 25, 11:15 m.

La *Gaceta* publica los estados de la recaudación obtenida por todos conceptos en el primer semestre del actual año económico, recaudación que importa pesetas, 415.235.665.

En igual tiempo de 1896-97 se recaudaron pesetas 395.158.171.

Aumento para el semestre 1897-98 pesetas 20.077.494.

Madrid, 25, 11:45 m.

Ha regresado á la Habana de Pinar del Río, el general Bernal.

Una columna, practicando reconocimientos cerca de Trinidad, ha encontrado 20.000 cartuchos y muchos fusiles.

Ha sido obsequiado por la colonia montañesa de la Habana el alcalde de Santander, que se encuentra hace unos días en aquella capital.

Madrid, 25, 12:15 t.

Comunican de la Habana que la Cámara de Comercio de aquella ciudad se ha reunido para tratar de un proyecto de tratado comercial con los Estados Unidos, procurando garantizar y favorecer los intereses de la producción peninsular.

Madrid, 25, 12:30 t.

Ayer publicó la *Gaceta* de la Habana el decreto haciendo extensivo el indulto concedido con motivo del santo del Rey á los procesados y sentenciados por el delito de rebelión.

Madrid, 25, 12:40 t.

En Cienfuegos se han presentado á las autoridades un titulado oficial con 50 insurrectos, esperándose más presentaciones.

Madrid, 25, 1:15 t.

Han conferenciado los señores ministro de Hacienda y director de la Tabacalera, acerca del préstamo que se proyecta concertar con garantía de la renta de tabacos.

Madrid, 25, 2 t.

Algunos periódicos dan como probable que el compañero Iglesias sea diputado en las próximas Cortes.

Madrid, 25, 2:15 t.

Entre los bolsistas que se reúnen todas las mañanas cerca del medio día para hacer algunas operaciones, han causado cierta impresión las noticias de los Estados Unidos, cotizándose entre ellos el interior en baja, que se teme se acentuará esta tarde.

Madrid, 25, 2:45 t.

Han cumplimentado á S. M. la Reina los generales Chinchilla y conde de Mayorga.

—A la hora de costumbre ha despachado con S. M. el señor Sagasta, á quien hemos preguntado sobre el fundamento de los rumores pesimistas que circulan acerca de la actitud de los Estados Unidos.

El jefe del Gobierno nos ha dicho:—Pueden ustedes desmentir en absoluto que existan motivos de alarma. El Gobierno está tranquilo.

Madrid, 25, 3:30 t.

El estado del diestro Gavira continúa siendo desesperado.

Se teme un fatal desenlace de un momento á otro.

Madrid, 25, 4 t.

La tarde espléndida, y esto hace que los paseos se vean muy concurridos.

Madrid, 25, 3 t.

Los doctores Calleja, Sánchez y Herrero han visitado el exrector de la Universidad de Valencia doctor Moliné, cumpliendo las órdenes del ministro de Fomento.

El doctor Moliné manifestó á sus visitantes que además de la *laringitis* que venía padeciendo, en la actualidad sufre un cáncer gástrico que le molesta muchísimo.

Madrid, 25, 4:30 t.

La rotunda afirmación tranquilizadora que de labios del señor Sagasta hemos oído al salir el jefe del Gobierno de Palacio, parece haber repercutido en los círculos políticos, pues son menos insistentes que esta mañana los pesimismos y los temores de conflagraciones posibles con los Estados Unidos.

Únicamente las oposiciones persistirán en asegurar complicaciones internacionales á plazo fijo.

Así lo dicen los ministeriales.

Madrid, 25, 5 t.

Están haciéndose en la iglesia de San Francisco el Grande los preparativos para decorar tan precioso templo y disponerle para la celebración del *Te Deum* que ha de cantarse por disposición del Gobierno en celebración de la pacificación de Filipinas.

En el centro de la iglesia está instalándose un artístico grupo militar flanqueado por cuatro cañones y formado por armas de

todas clases, corazas, cascos, lanzas, sables, espadas y banderas.

Se están colocando los siales de honor en los estrados correspondientes, para la Real familia, el Gobierno, las Cortes, Cuerpo diplomático, elemento oficial, etc., etc.

La iluminación de la iglesia será magnífica.

En la fiesta actuará una capilla numerosa reforzada con los mejores cantantes y artistas de Madrid.

La subsecretaría de la Presidencia tiene á su cargo el reparto de las invitaciones, que son muy solicitadas.

**AMA DE CRIA**

primeriza con leche fresca y abundante se ofrece. Informarán en la Administración de este Diario.

**PELUQUERÍA DE GASALS**

12, Unión, 12, principal

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente procedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

Unión, 12, principal.—Tarragona

**GRAN FABRICA DE BRAGUEROS**

Pedro Montserrat

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

CALLE DE LA UNION, 34, BAJOS TARRAGONA

**ENFERMEDADES DE LOS OJOS**

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación y las granulaciones.

Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

En Reus, los LUNES y VIERNES de 2 á 5 de la tarde.—Arrabal de Santa Ana, 1, 1.º, esquina á la calle de Monterols.

**AVISO**

**A LOS HERNIADOS (TRENCAIS)**

El reputado cirujano don José Pujol, especialista en el tratamiento de las hernias, con largos años de práctica en casa don José Clausoles, de Barcelona, correspondiendo al favor que le dispensa el público de esta ciudad, continuará sus visitas semanales para atender á su ya numerosa clientela.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

BRAGUERO ARTICULADO; es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERRITOS de cañonc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLÁSTICOS para evitar la carga de espaldas.

FAJAS HIPOGÁSTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

En Tarragona: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde.—Calle Conde de Rius (antes Hospital) número 5, 1.º 1.º

Los demás días en su establecimiento

**LA CRUZ ROJA**

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

# ANUNCIOS

## CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Grave, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRIS**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á **Buenaventura Boronat, VALMOLL,** ó á su representante en Tarragona

### José María Boronat

DIRECCION DEL DIARIO DEL COMERCIO

**CARAMELOS PECTORALES**  
del médico **Saiz**

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición infensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:  
**Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57**  
PRECIO DE LA CAJA: 1'50 PESETAS

**IMPRENTA**

**ESTEBAN PAMIES**

CALLE DE LA UNIÓN, 54  
Tarragona

En dicho establecimiento se hacen **LIBROS**, folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato.

**REGLAMENTOS**, recibos talonarios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas.

**TARJETAS DE VISITA** desde 4 reales el 100 sobres comerciales timbrados desde 20 reales el mil papeletas de entradas y salidas para consumos.

**PERFECCIÓN Y BARATURA** en toda clase de impresos por complicados y difíciles que sean en su confección.

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.